



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Swiss Confederation

BROUILLON Concept Note & Agenda

Investir dans la Paix et la Prévention de la Violence en Afrique de l'Ouest et dans le Sahel : Conversations sur le plan d'action du Secrétaire-General de l'ONU pour la prévention de l'extrémisme violent

Hotel King Fahd Palace, Dakar, 27-28 June 2016

Contexte

L'Afrique de l'Ouest et la région sahélo-saharienne sont aujourd'hui confrontés à des défis liés à la paix et la sécurité qui rendent les états fragiles et détériorent les relations état-citoyens. Une prise de conscience grandissante tend à considérer que la prévention de la violence nécessite une approche multidisciplinaire et multipartenaire, afin de traiter les conditions sous-jacentes qui poussent les individus à se radicaliser et rejoindre des groupes extrémistes et violents. Les groupes extrémistes amènent avec eux un climat de peur et d'insécurité et leurs actions ont un impact sur les efforts de paix, le développement durable, les droits de l'homme, la primauté du droit et les efforts humanitaires.

Au cours de la dernière décennie, les efforts mis en œuvre pour résoudre le problème de l'extrémisme violent ont principalement mis l'accent sur des mesures basées sur la sécurité et la lutte le terrorisme. Ces mesures sont cependant insuffisantes et l'expérience montre que l'extrémisme violent se manifeste différemment selon le contexte, nécessitant donc une réponse différente. Un accent trop lourd sur les mesures antiterroristes, par exemple, court le risque d'alimenter davantage l'extrémisme violent.

Cette prise de conscience a amené la communauté internationale à adopter des approches préventives, incarnées dans le Plan d'Action du Secrétaire général des Nations Unies pour la prévention de l'extrémisme violent (A / 70/674 - A / 70/675) de décembre 2015. Lors de la présentation de son plan d'action, le Secrétaire général de l'ONU a insisté sur le fait que «de nombreuses années d'expérience ont prouvé que les politiques à court terme, les approches musclées, une vision restreinte des domaines relevant de la sécurité et un mépris total pour les droits de l'homme ont souvent empiré la situation.» Il faut donc, afin de prévenir la violence, instamment inclure dans l'agenda mondial une conversation entre les Etats, la société civile et les praticiens en Afrique de l'Ouest et la région du Sahel-Sahara dans le but d'identifier des mesures efficaces et des politiques durables pour prévenir l'extrémisme violent.

Tout en reconnaissant que la responsabilité première dans la prévention de l'extrémisme violent incombe aux États membres, le Secrétaire général dans son Plan d'action a exprimé son intention de «intégrer la prévention de l'extrémisme violent dans les activités des opérations de maintien de la paix des Nations Unies et les missions politiques spéciales, conformément à leurs mandats, ainsi que dans les activités des équipes pays des Nations Unies afin de renforcer la capacité des États membres". Le Secrétaire général avait également conclu que «à une époque de polarisation croissante sur un certain nombre de questions nationales, régionales et mondiales, la prévention de l'extrémisme violent offre une réelle opportunité pour les membres de la communauté internationale d'unir et d'harmoniser leurs actions, et de poursuivre des approches inclusives pour faire face à la division, l'intolérance et la haine.» Dans la résolution A / RES / 70/254 adoptée par consensus le 12 Février 2016, les États membres ont accueilli favorablement l'initiative du Secrétaire général, ont pris note de son plan d'action

en vue de prévenir l'extrémisme violent, et ont décidé de poursuivre l'examen du plan à la revue de la Stratégie antiterroriste mondiale en Juin 2016, ainsi que dans d'autres instances pertinentes.

Format et objectifs proposés

La conférence est organisée en partenariat avec le Bureau des Nations Unies pour l'Afrique de l'Ouest et le Sahel (UNOWAS), le Département fédéral des affaires étrangères (DFAE) Suisse et l'Institut international de la paix (IPI). Elle réunira environ 45 participants de la sous-région et les pays voisins, y compris les dirigeants politiques (hommes, femmes, jeunes), les autorités religieuses et traditionnelles, des représentants des médias (dans les capacités d'experts), le secteur privé, ainsi que des gouvernements, organisations régionales et internationales. Les discussions seront informelles et tenues en français (avec la possibilité de traduction français-anglais pour les participants anglophones). La conférence se tiendra sur deux jours les 27-28 Juin, et combinera des sessions plénières et des groupes de travail thématiques.

La première séance plénière cherchera à mieux comprendre comment les états, les citoyens et les organisations de la région perçoivent et définissent la question de l'extrémisme violent en Afrique de l'Ouest et dans le Sahel-Sahara. La seconde session plénière portera ensuite sur la dynamique sous régionale et l'impact des tendances mondiales de l'extrémisme violent sur l'Afrique de l'Ouest et la région Sahel-Sahara. Trois groupes de travail distincts discuteront ensuite de la prévention de l'extrémisme violent en s'intéressant aux facteurs qui sont associés à des sociétés pacifiques et résilientes et qui offrent des alternatives à la violence (plutôt que de s'intéresser uniquement aux facteurs qui alimentent et soutiennent que des actes de violence) et d'identifier des exemples de la façon dont les Etats et / ou les communautés et les organisations cherchent à prévenir la violence à travers 1) la participation politique, l'amélioration des relations État-citoyens et un dialogue inclusif; 2) une couverture médiatique indépendante et responsable, dans un monde où prime la concurrence pour obtenir des informations; et 3) les approches sous régionales de prévention au-delà des frontières.

Sur la base des conclusions des trois groupes de travail, les participants examineront les moyens dont l'ONU et ses partenaires pourraient plus efficacement aborder la question de la prévention de l'extrémisme violent par une action coordonnée au niveau sous régional en Afrique de l'Ouest et au Sahel-Sahara, en appui aux gouvernements nationaux et les autorités et les communautés locales. Suite à l'appel du Secrétaire général pour les «nouveaux plans régionaux ou sous régionaux d'action pour la prévention de l'extrémisme violent, facilités par des organisations régionales ou sous régionales et par l'Organisation des Nations Unies, en vue de compléter et de renforcer leurs plans nationaux», les participants chercheront à développer une perspective régionale qui prendra en compte les défis et les opportunités, pour mettre en place le Plan d'Action. La conférence mettra à profit les réflexions venant de conférences précédentes et les initiatives en cours pour identifier les mesures efficaces visant à prévenir l'extrémisme violent en Afrique de l'Ouest, au Sahel-Sahara et au-delà¹. L'intention est de formuler des recommandations pour des actions à mettre en œuvre par les praticiens de la région, avec le

¹ Par exemple, [L'extrémisme violent: Vers une stratégie de prévention dans l'espace francophone](#), organisé à Tunis en Décembre 2015, et la Conférence internationale de Genève en Avril 7-8, 2016 sur la prévention d'extrémisme violent, qui a fourni un moment important de poursuivre la conversation mondiale autour du plan d'action du Secrétaire général de l'ONU.

soutien de l'ONU et ses partenaires, y compris un soutien aux mécanismes, processus et initiatives, nouvelles ou déjà existantes, au niveau local, national et régional.

Résultats attendus

- ❖ Une déclaration sera préparée à la fin du séminaire.
- ❖ Un rapport analytique, résumant les principales recommandations du séminaire après sa conclusion, sera produit.
- ❖ Une restitution des «Voix de la région » et les principales conclusions du séminaire sera organisée à New York en Juillet 2016 (date à déterminer), y compris avec certains panélistes de la région auront pris part au séminaire de Dakar (en fonction des fonds disponibles).
- ❖ Les organisateurs du séminaire vont également solliciter les vues des participants sur la nécessité et la meilleure façon de poursuivre une telle discussion au niveau sous régional et au-delà.

Agenda

Jour 0 : Dimanche 26 Juin 2016

08h30 - **Arrivée des participants venant de l'étranger - check-in à l'hôtel**

19H00 **Dîner à l'hôtel**

Jour 1 : Lundi 27 Juin 2016

08H30 - 09H00 **Arrivée et inscription des participants**

09H00 - 09H25 **Discours d'ouverture**

09H25 – 09H45 **Allocution principale**

09H45 – 11H15 - **Première séance plénière: Les perceptions et les manifestations de l'extrémisme violent en Afrique de l'Ouest et dans le Sahel-Sahara**

Cette session cherchera à mieux comprendre comment les Etats, les citoyens et les organisations de la région perçoivent et définissent la question de l'extrémisme violent en Afrique de l'Ouest et dans le Sahel-Sahara. Une série d'enquêtes et d'études de perception récentes menées dans divers pays de la région servira de point de départ pour cette conversation.

11H15 – 11H30 Pause café

11H30 – 13H00 - **Deuxième session plénière: La dynamique sous régionale et l'impact des tendances mondiales de l'extrémisme violent sur l'Afrique de l'Ouest et le Sahel-Sahara**

Cette session se concentrera sur la dynamique sous régionale et l'impact des tendances mondiales de l'extrémisme violent sur l'Afrique de l'Ouest et du Sahel-Sahara.

13H00 – 14H00- **Pause Déjeuner**

14H00 – 17H30 – **Groupes de travail thématiques: options politiques et meilleures pratiques de prévention réussie**

(Pause-café à 15h45)

NB : Les participants, divisés en trois groupes d'environ 15 personnes, désignent un rapporteur qui aidera le président du groupe de travail à préparer les conclusions qui seront présentées à la troisième séance plénière le lendemain matin. Les participants dont le nom ne figure pas ci-dessous sont libres de se joindre au groupe de leur choix.

Les participants seront divisés en trois groupes de travail distincts qui se réuniront en parallèle au cours de l'après-midi. Ces groupes discuteront d'une nouvelle approche de la question de la prévention de l'extrémisme violent en regardant les facteurs qui sont associés à des sociétés pacifiques et résilientes et en offrant des alternatives à la violence (plutôt que seulement les facteurs qui alimentent et soutiennent des actes de violence) et en identifiant des exemples de la façon dont les États et /ou les communautés et les organisations cherchent à prévenir la violence extrême à travers 1) la participation politique, l'amélioration des relations État-citoyens et un dialogue inclusif; 2) une couverture médiatique indépendante et responsable, dans un monde où prime la concurrence pour obtenir des informations; et 3) les approches sous régionales de prévention au-delà des frontières. Les participants discuteront des lacunes dans les politiques et les options actuelles pour traiter davantage les défis auxquels ils sont confrontés.

Groupe 1 : La participation politique, les relations État-citoyens et le dialogue inclusif

Groupe 2 : La couverture médiatique indépendante et responsable dans un monde où prime la concurrence pour obtenir des informations

Groupe 3 : Les approches sous régionales en matière de prévention au-delà des frontières

19H00 – 21h30 – **Dîner d'Iftar (Discours "keynote"?)**

Jour 2 : Mardi 28 Juin 2016

09H00 - 10H45 – **Troisième session plénière: Présentation des travaux des sessions du groupe de travail**
par le président de chaque groupe de travail

Groupe 1

Groupe 2

Groupe 3

Discussion

10H45 – 11H00 – **Pause café**

11H00 – 11H20 **Allocution principale**

11H20 – 14H45 – **Quatrième séance plénière: Vers une perspective régionale sur le plan d'action du Secrétaire général de l'ONU pour la prévention de l'extrémisme violent**

(Pause déjeuner à 12H30)

Passant en revue les conclusions des trois groupes de travail, les participants examineront les moyens dont dispose l'ONU et ses partenaires pour aborder efficacement la question de la prévention de l'extrémisme violent en appui aux gouvernements nationaux, autorités et communautés locales, par une action coordonnée au niveau sous régional en Afrique de l'Ouest et au Sahel-Sahara. La session cherchera à développer une perspective régionale sur le plan d'action du Secrétaire général de l'ONU pour prévenir l'extrémisme violent, y compris les défis et opportunités pour la mise en œuvre du Plan en Afrique de l'Ouest et au Sahel.

14H45 – 15H00 **Pause café**

15H00 - 15H30 – **Remarques de clôture et adoption de la Déclaration**

15H30 – 16H00 **Conférence conjointe de presse (DFAE/ONU/IPI)**